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家長情緒穩定？ 滑天下之大稽！
在針對「毒跑道」的

調查中，記者又聽到了
熟悉的、可悲又可氣的
套路語言：目前家長情

緒穩定。這簡直是滑天下之大稽。在面
對往往是自己唯一一個孩子的健康問題
時，在疑似「毒跑道」事件在全國層出
不窮時，家長們怎麼可能情緒穩定？至
少在調查中，沒有一位家長表示對此無
動於衷。

確實，可能按照現行的標準，在某些
數據檢測上是合格的，但孩子們鮮紅的鼻
血、身體檢測的異常數據，那是不會騙人

的。孩子的健康才是第一標準。不符合這
個標準的，必須在第一時間整改。

跑道事發，最簡單的做法就是先
鏟了跑道再說。但這僅僅是應急手
段，如果不從源頭上、管理機制上
解決，沒有了「毒跑道」，下次我
們 還 會 遭 遇 「 毒 教 室 」 、 「 毒 課
桌」……

今年上學期很快就結束了，但不久
之後新學期又將開始，那時候氣溫還
可能不減，還更乾燥。若面臨更多的
孩子的鼻血，有關部門，還能繼續情
緒穩定麼？ ■新華社
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近兩年來近兩年來，，內地校園內地校園「「毒跑道毒跑道」」事件層出不窮事件層出不窮，，學生家學生家

長怒髮衝冠……集中爆發的校園長怒髮衝冠……集中爆發的校園「「毒跑道毒跑道」」事件已經成為事件已經成為

一個全國性事件一個全國性事件，，本來應該是增強學生體質的場地本來應該是增強學生體質的場地，，卻成卻成

為損害孩子健康的為損害孩子健康的「「武器武器」。」。記者調查發現記者調查發現，「，「毒操毒操

場場」、「」、「毒跑道毒跑道」」之所以一路之所以一路「「綠燈綠燈」」查不出來查不出來，，其背後其背後

是劣質產品盛行是劣質產品盛行、、低價中標低價中標、、違規施工違規施工、、標準缺失標準缺失、、驗收驗收

不嚴不嚴，，相關環節的監管形同虛設相關環節的監管形同虛設。。 ■■新華社新華社

記者調查發現，早在2003年底，就已經
有專家提出TDI（甲苯二異氰酸酯）聚氨
酯跑道的危害，當時雖然引起了一定重
視，但由於種種原因，這個問題在實踐中
並沒有得到很好的解決。從目前媒體曝光
和廠商透露的情況看，問題反而更加惡
化。
2003年10月，在第二屆中國學校體育
科學大會上，有專家呼籲「必須盡快終止
學校體育場地鋪設塑膠跑道」。有媒體
稱，中國室內裝飾協會室內環境監測中心
確認，TDI生產的材料，在炎熱或強光的
條件下，會有TDI氣體釋放出來，對人體
有很大危害。此事引發了媒體的廣泛報
道。但隨後華東理工大學材料與工程學
院、中國田徑協會田徑場地人工合成面層
檢測實驗室提供的調查結果顯示，TDI塑
膠跑道無毒。
爭論之後，2003年12月，教育部有關
部門負責人表示，學校塑膠體育場地建設
不能叫停，但一定要嚴格按照環保要求去
建設施工。

無集中案例 行業未警覺
2004年3月，中國青年政治學院體育教

學中心教師王哲廣在《環境保護》雜誌上

發表了《鋪設
TDI聚氨酯塑膠
跑道的危害與對
策》的文章，指
出TDI聚氨酯跑
道除TDI外，組
分中還含有多種
有毒有害化學物
質。同時由於難
以自然降解，還
有可能成為新的
環保公害。他呼
籲要盡快制止校
園中使用TDI型
塑膠跑道。
廣州同欣體育

產業集團有限公司副總裁、化學博士陳晨
表示，當年此事包括王哲廣的論文確實在
業內引起了關注和討論，但由於當時還沒
有目前這種集中爆發的案例，且TDI是非
常好用的聚氨酯材料，他的意見沒有得到
採納。
一位廠商透露，去年各地不少聚氨酯問

題跑道曝光後，當時他們行業微信群裡就
討論認為「明年天一熱，可能還會出
事」。結果，不幸言中。

塑膠跑道大致可分為
聚氨酯現澆型和預製型
橡膠捲材兩大類。預製
型主要使用橡膠等原
料，是一種環保型產

品，但因為造價較高，內地並不普及；
聚氨酯是目前市場佔有量最大的傳統型
材料，佔了目前國內市場的95%，目前
出問題的跑道、操場都是這一類型。
聚氨酯跑道需要的原料多，生產鋪設

環節也比較多。基本原料是聚氨酯雙組
分（A、B）膠水，施工時按一定比例將
A、B兩種膠水混合，並加入黑色顆粒，
鋪設過程中還會使用溶劑。
據廣州同欣體育產業集團有限公司副
總裁、化學博士陳晨介紹，目前聚氨酯

跑道普遍是TDI（甲苯二異氰酸酯）
型，其膠水Ａ成分是聚醚和TDI反應形
成的預聚體，如果反應不充分就會有游
離TDI存在，對人體產生危害。TDI被
國家列為職業高級危害的化學物質，是
有毒致癌物，對眼睛、呼吸道和皮膚都
有刺激。 ■新華社

逾十年前曾預警逾十年前曾預警
爭議不斷更惡化爭議不斷更惡化
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從今年5月20日開始，四川成都、
北京、遼寧瀋陽等地不約而同地

爆發出了校園「毒跑道」事件。而在
去年，據不完全統計，「毒跑道」至
少波及江蘇、廣東、上海、浙江、江
西、河南等6省市，具體城市則多達
15個。

四分之一存風險
據深圳市計量品質檢測研究院和廣

東省標準化研究院於2015年12月提交
的《聚氨酯塑膠場地揮發性有害物風
險監測分析報告》（下簡稱《報
告》）摘要中顯示，他們在廣東省內
進行的抽樣調查中，總體存在不合理
風險的聚氨酯塑膠場地比例高達
25%。廣東省體育設施製造商協會副
會長、長河集團董事長趙文海透露，
劣質的聚氨酯塑膠產品可謂「五毒俱
全」，含有多種有毒致癌物質。
近年來，中國內地學校體育蓬勃發

展，政府、學校、家長對操場、跑道
的需求日益增加。市場蛋糕大了，很
多不具備資格的企業馬上「殺進
來」——聚氨酯廠商裡，國際田聯認
證的全國有十幾家，中國田協審定的
也是十幾家，但實際在做的有數千

家，去年就新增了近3,000家。
《報告》裡提到，這些無資質、無

技術、無生產管理和品質保障的小型
作坊，一年就佔有了市場的50%甚至
更多。而這些產品的品質很難保障。

價格低於十年前
然而，目前的學校塑膠場地建設招

標環節，往往標準就是「低價」。
「塑膠跑道現在的價格比十幾年前還
低，怎麼會合理？現在，80%、90%是
廢料做的。」談到這些，趙文海十分
感慨。
據介紹，性能好又安全環保的塑膠

跑道價格應該在每平方米280元（人民
幣，下同）以上，但實際上的招標價
格少於150元的比比皆是。《報告》顯
示，甚至部分政府出台的「指導價」
也只有每平方米180元。
廣州同欣體育產業集團有限公司副

總裁、化學博士陳晨表示，採購機構
對塑膠跑道的成本、有害物質等不夠
了解，缺乏專業知識，也沒有深入諮
詢，對工程商、原材料廠商沒有資質
的要求，市場也缺乏有效監管，導致
惡性的低價競爭。

過低的價格帶來了
劣質的產品，也帶來
了劣質的施工。一位
不願透露姓名的施工
承包人介紹，目前都

是低價中標，誰價格低誰就有優勢，同
時中標還要看有沒有關係，有的經過幾
道手層層轉包，到實際上的施工方手上
已經利潤很低，只能用劣質原材料。
2001年，建設部（現住建部）規定
塑膠場地工程需由專業資質企業承包
建設，但該規定於2014年被取消。中
標企業在中標之後，招來的施工隊伍
並不一定具備專業資質，施工過程存

在不少瑕疵。
「目前這個行業陷入惡性循環，價

格越來越低，轉包的越來越多，品質
越來越差。」廣州同欣體育產業集團
有限公司副總裁、化學博士陳晨說。
陳晨認為，聚氨酯跑道的一個突出

問題是「不好控制」。由於原材料需
要現場混合，再進行鋪設，人為因素
影響較大，對膠水調配比例、溫度、
濕度等施工要求較高。即使原材料是
合格的，工程商仍然有可能在施工時
不嚴謹導致出問題，或為了降低成本
加入其他垃圾材料和有害物質。

■新華社
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標準滯後非強制
事故頻發鮮追責

香港文匯報訊（綜合記者 張聰及新華社報
道）針對近日北京市有部分學校因翻修或新
建塑膠操場和跑道出現異味，引起學生身體
不適的問題，北京市教委昨日回應表示，北京
市教委將立即會同各相關部門着手制定中小學
塑膠操場和跑道的建設和監測標準。此外，北
京市教委強調，在新標準出台之前，北京市內
各校所有在建或待建操場暫停施工。
記者採訪發現，現行相關標準制定和修訂

相對滯後，無法完全保證校園塑膠操場、跑
道品質。

只要鋪得平 驗收都通過
嚴格來說，在聚氨酯跑道鋪設的施工前、

中、後都要進行檢測和監督。但在招標、施
工環節相繼「淪陷」後，最後的驗收環節也

多半是走形式。一位不願透露姓名的施工承
包人透露，在施工過程中，只要鋪得平整，
視野效果好，驗收基本都會通過，不用送
檢。即使要送檢，送檢的樣品和實際使用的
也會不一樣。
廣州同欣體育產業集團有限公司副總裁、化

學博士陳晨表示，目前廣泛被提到的國家標準，
都不是強制性的標準；且國標2011版是在1993
年國標的基礎上修改而成的，「很少這麼大時間
跨度不更新的，一般要幾年更新一次」。
部門之間監管職責不明也是「毒操場」驗

收環節形同虛設的主因。更為重要的是，在
多地集中出現「毒操場」事件後，卻鮮有人
被問責。一位業內人士說：「去年『毒跑
道』的事情，最後說來說去都是材料的事，
招投標本身沒有追責，違法成本太低。」

內地近年「毒跑道」事件簿
■2016年6月1日 遼寧瀋陽一小學出現多名學生流鼻血、嘔吐、頭痛

等症狀，家長懷疑可能與該校塑膠跑道有關。

■2016年5月26日 北京第二實驗小學白雲路分校先後有十位學生家長
替孩子請假，原因均為「流鼻血」。

■2016年5月19日 浙江省瑞安市玉海中心小學新校區被爆出現「毒跑
道」，多名學生出現流鼻血、過敏、咳嗽、反覆發
燒等症狀，疑與今年初投入使用的塑膠跑道有關。

■2015年10月下旬 廣東省深圳福田區美蓮小學部分學生在校流鼻血，
疑與學校更換塑膠跑道有關。

資料來源：本報資料中心

■2015年10月，江蘇丹陽前艾中心小
學在建的塑膠跑道被叫停。 網上圖片

■■20152015年年1111月月1212日日，，廣東深圳外廣東深圳外
國語中學初中部校園內的塑膠跑道和國語中學初中部校園內的塑膠跑道和
操場開始人工鏟除操場開始人工鏟除。。 網上圖片網上圖片

■■近年來近年來，，中國內地學校體育蓬勃中國內地學校體育蓬勃
發展發展，，政府政府、、學校學校、、家長對操場家長對操場、、
跑道的需求日益增加跑道的需求日益增加。。 資料圖片資料圖片

■■「「毒跑道毒跑道」」被鏟除被鏟除。。
資料圖片資料圖片

■今年5月19日，浙
江省瑞安市玉海中心
小學新校區被爆出現
「毒跑道」，學生出
現流鼻血、過敏、咳
嗽等症狀。資料圖片

■2015年11月，廣東深圳市北師大南
山附小爆出「毒跑道」事件，家長舉
「停課」的牌子，要求學校立刻停課以
保障學生安全。 網上圖片
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